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海通证券、国海证券组织国瓷材料第三季度报告电话交流会

时间 2021 年 10 月 26 日

地点 电话会

上市公司接待

人员姓名
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绍

国瓷材料 2021 年三季报电话会议纪要

问题 1：整体限电对咱们各个产品线有没有什么影响？

答：山东算是电的达标省份，限的不太严重，尤其是东营，主要是限了一

些地炼工厂，国瓷基本上没有限电，但是对于我们上下游来说，因为分布

在全国各地，多多少少间接也会受到一些影响，现在对我们影响最明显的

就是我们的陶瓷墨水，因为我们下游客户瓷砖厂在各个省份各个地区都是

用电大户，限电对瓷砖厂的影响特别大，所以我们有一些客户就彻底的停

产了。对陶瓷墨水的发货有一些影响，尤其是三季度末影响了一些业务。

问题 2、国六产品蜂窝陶瓷产能进度怎么样？国六政策推进情况是怎么样

的？

答：本来计划今年的 7 月 1 号开始全面实施国六，但由于各方面原因，实

际整个政策没有强制实施，有些省份一直在过渡，基本上没有推开。



问题 3、存货增加了不少，主要是什么方面的产品或者原材料？

答：一方面是因为储备了一些原材料，另一方面就是陶瓷墨水下游的客户

瓷砖厂都是高耗能的企业，受限电政策影响比较大，故陶瓷墨水的发货受

到一定的影响，相应的库存也有所增加，主要就是这两个方面。

问题 4、三季度营业收入环比较二季度稍微下降一点，这个主要还是陶瓷

墨水影响？陶瓷墨水从后面情况看，是不是第四季度包括目前情况还是下

游影响比较大一点？

答：陶瓷墨水大概会影响两千多万的收入，主要是受这方面的影响多一些。

目前来看还没有全面恢复，但是比最开始的那一段时间稍微好一点点。

问题 5：研发费用因为今年投入比较多，主要研发方向是在哪些方面？

答：现在我们重点投入的研发方向一个是跟生物医疗相关的，公司也搭建

了一个专门的生物医疗材料研发的实验室。另外一个是和电子相关的，电

子方面的研发今年投入也比较多。

问题 6：陶瓷球在新能源汽车方面的应用，能详细介绍一下吗？主要是在

哪一方面放量？包括对未来的展望。

答：氮化陶瓷球主要在公司全资子公司国瓷金盛生产，我们从氮化硅粉体

开始往轴承球延伸，陶瓷轴承球主要应用于新能源、医疗等行业的高端机

械设备中。随着新能源发展，我们也在新能源汽车上开始陆陆续续放量，

因为纯电动汽车现在电机用的轴承对电解液、电机腐蚀要求比较高，传统

的钢球是不耐腐蚀的，一旦出现电腐蚀就会影响电机的效率和整个电动车

的使用寿命，所以现在绝大部分电动车开始采用新的生产工艺路线，用陶

瓷球来替换钢球。公司相关产品也开始扩产，氮化硅粉体在山东东营本部

扩产，氮化硅陶瓷球是在江苏常州金盛扩产。

问题 7：氧化铝的情况怎么样？后面公司生产节奏会是怎么样的？会不会



有大的扩产？

答：勃姆石和氧化铝这两种产品我们都有，其实这两个产品是已经有四五

年历史的老产品，对我们来说相对工艺也比较成熟，，因为之前新能源没有

现在这么如火如荼的形势，今年随着整个新能源行业的发展，4500 吨的量

基本上已经满产了。现在计划扩一个新的生产线，扩完产能能够达到 10000

吨，预计明年 3 月份之前能够扩完。

问题 8：MLCC粉体增速也还不错，未来怎么看待这一块市场发展？

答：MLCC 粉体材料产品我们现在可以说在行业里做的比较得心应手，现

在行业发展特点比较明显，一个是国产化替代，因为现在国内终端的一些

应用厂商拉动，我们一些国内客户也都在大规模扩产，目前公司产品在国

内客户当中市占率比较高，这部分扩产对我们来说机会比较大。另一方面

MLCC 自身的应用增长也在不断发展，随着电动汽车发展，车规用 MLCC

粉体需求量也逐渐增加。这个产品现在产能 10000 吨，计划扩到 15000 吨，

明年年底之前能够全部扩完。

附件清单（如

有）

日期 2021 年 10 月 26 日


